



# LES RAMEAUX VERTS

ASSOCIATION D'AIDE À L'ENFANCE EN DÉTRESSE FONDÉE EN 1974

BULLETIN DE PRINTEMPS 2023 - N°121

## EDITORIAL

Au retour d'un voyage en Inde de dix jours avec des membres des Rameaux Verts et des parrains d'écoliers, me voici maintenant en Centrafrique, en pleine forêt équatoriale. Plus que jamais une évidence : Il est indispensable d'aller sur le terrain pour rencontrer, connaître et apprécier les gens que nous aidons, pour évaluer l'efficacité de notre action et éventuellement revoir nos priorités. Ce n'est qu'à ce prix que notre action restera pérenne, comme elle l'est depuis presque 50 ans, et ceci grâce aux donateurs qui nous font confiance et que nous remercions de tout coeur.

**Isabelle Turquin, Présidente**

## GÉRARD NEVEÛ : PRESQUE 50 ANS AUX RAMEAUX VERTS

Les Rameaux Verts ont été fondés en 1975 sous l'impulsion de Sylvie Monod, à son retour d'un voyage en Inde. Sylvie Monod travaillait au Centre international de l'enfance créée en 1949 par le pédiatre Robert Debré avec l'aide du gouvernement français et la participation de L'OMS. Cette époque a vu naître les premières actions nationales et internationales en faveur de l'enfance. La rencontre de Sylvie Monod et de Soeur Marie Regina du HRC (Hemerijckx rural center) en Inde, près de Pondichéry, fut déterminante pour la création de notre association.

Dès 1975, Gérard Neveü fit partie de la première équipe. Juriste de métier, il aida à la mise en place de l'association. Durant presque 50 ans, il fut un des membres fidèles et actifs des Rameaux Verts, y occupant divers postes : secrétaire général, membre du conseil d'administration. Il fut aussi longtemps actif dans la rédaction du journal. Ne se mettant jamais en avant, fiable, sérieux, digne de confiance, il venait aux réunions avec les dernières nouvelles politiques et sociales des deux pays où nous intervenons, l'Inde et la Centrafrique. Il savait aussi donner des idées et conseils pour que l'association aille de l'avant et que son action perdure. Nous le remercions pour sa fidélité et son remarquable engagement qui est un exemple pour tous.

## VOYAGE ORGANISÉ POUR LES MARRAINES ET PARRAINS EN INDE DU SUD

Cette mission en Inde du Sud pour l'équipe des Rameaux Verts, tant retardée par le Covid, était attendue par grand nombre d'entre nous. Laurence, responsable des parrainages et organisatrice de ce voyage, avait convié marraines et parrains, mais également d'éventuels sponsors, à se joindre aux membres des Rameaux Verts pour cette rencontre sur place. Certains n'avaient jamais visité l'Inde ou rencontré l'enfant qu'ils parrainaient depuis tant d'années, un petit-fils prit la place de sa grand-mère qui ne pouvait faire le voyage ; d'autres venaient voir le travail accompli avant de s'engager dans la responsabilité d'un tel parrainage.

Nous nous sommes rapidement rendus au couvent des Soeurs de Cluny, situé en centre-ville de Cuddalore à 25 km de Pondichéry, auquel les Rameaux Verts apportent leur soutien. 4 000 jeunes filles, de 3 à 17 ans y sont scolarisées, de la maternelle à la dernière année du collège. Les quatre soeurs sous la houlette de Soeur Thérèse Mary y effectuent un travail exemplaire, assistées par les institutrices. Elles hébergent également un hospice de 90 anciens isolés dont elles assurent le quotidien.



Nous avons été accueillis très chaleureusement par tous les membres de l'établissement et les enfants nous ont offert un joli spectacle de danses et de chants indiens. Ce fut un moment de grande intensité et de partage, tant ces enfants étaient heureux de nous rencontrer et nous, émus par leur sourire, leur enthousiasme, leur gaieté, mais également touchés par la précarité de certains.

Le deuxième jour fut réservé à la rencontre entre filleuls et leurs marraines/parrains, actuellement au nombre de 59 dans la région de Cuddalore. Soeur Thérèse Mary identifie les familles démunies pour lesquelles un parrainage apporterait un soutien financier permettant de maintenir les enfants dans leur scolarité, et nous soumet les dossiers. A ce jour, quatorze enfants sont encore sans parrainage.



Catherine et Franck C. parrainaient depuis 15 ans un enfant dans le nord de l'Inde. Celui-ci grandissant, ils ont exprimé le désir d'un second parrainage : une petite fille leur a été présentée à cette occasion. Le père de 30 ans est décédé et la mère, hébergée par sa belle-famille, doit assurer l'éducation de ses deux enfants de 6 et 4 ans. Tous ont été submergés d'émotion par cette rencontre physique - non plus virtuelle et à distance - et ce parrainage prend tout son sens dans cette réalité.



La famille d'un des filleuls, Anbu, nous a convié le soir même à partager leur dîner et danser avec eux à l'occasion de son anniversaire. L'accueil chaleureux et généreux de ses familles démunies nous a marqués.

Tous convaincus et investis, nous nous sommes promis de revenir et de poursuivre nos efforts pour contribuer à la recherche de nouveaux parrainages pour offrir une chance à ces enfants. Si dans votre entourage, vous connaissez des personnes qui aimeraient devenir marraine ou parrain, n'hésitez pas à leur en parler, et contacter Laurence Coutaye pour plus d'informations.

**Laurence Coutaye, Responsable Parrainages**

## BONNES NOUVELLES DE CENTRAFRIQUE

Nous avons le plaisir de vous annoncer deux bonnes nouvelles :

1. Après trois ans d'absence due à la pandémie et aux difficultés de déplacement, le professeur Michel Onimus, exerçant au CHU de Besançon à l'unité de chirurgie orthopédique et membre de l'université, reviendra en mars au centre pour handicapés de Dekoa pour pratiquer des opérations chirurgicales sur les enfants. Il y a déjà accompli de nombreuses missions, toujours accompagné de son épouse.
2. Deuxième bonne nouvelle : nous avons trouvé presque tous les fonds pour la nouvelle classe de CM2 de l'école de PK15 à Bangui, ce qui va permettre aux soeurs d'Abyzermaria de proposer dès la prochaine rentrée une scolarité complète, très attendue par tous les parents et aussi par les enfants !

**Equipe Centrafrique**

### « NOTRE EXPÉRIENCE FAMILIALE D'UN PARRAINAGE DE 44 ANS EN INDE DU NORD »

*Mon petit-fils Erwann, 19 ans, vient de rentrer de son voyage en Inde du Sud organisé par Laurence pour les parrains et marraines. Il en revient enchanté et enrichi de toutes ces découvertes et rencontres. La famille peut alors mettre davantage d'images sur notre expérience de parrainage qui dure depuis 1979, date à laquelle mon fils Frédéric faisait sa profession de foi. A cette occasion, nous avons voulu, avec son accord, donner un sens symbolique à ses cadeaux.*

*Après des recherches et courriers à deux associations dont nous avons eu connaissance dans un article de « La Vie » paru en 1979, nous avons opté pour les Rameaux Verts et Frédéric est devenu parrain de Peter Sagamu jusqu'en 1999, date à laquelle ce dernier devint autonome. Par la suite, nous avons eu une nouvelle filleule Kemit Lepcha âgée de 10 ans. Ce parrainage a duré 10 ans ! En janvier 2010, Radika Bhujel âgée de 7 ans est devenue notre filleule et l'est encore aujourd'hui. En octobre, notre famille a été touchée par un drame brutal, le décès de mon mari. Grâce à la somme recueillie lors de funérailles, des actions ont pu être menées et une petite construction dentement nommée « Villa Garsoux » dans le nord de l'Inde afin d'accueillir des enfants.*

*Par la participation d'Erwann, mon petit-fils, au voyage organisé par Laurence en Inde du Sud, la transmission vient de se réaliser et cela nous permet de voir encore davantage les actions de l'association sur place.*



*En parcourant le dossier vieux de 44 ans de parrainage avec les Rameaux Verts, un profond sentiment de gratitude m'a traversée pour notre fils qui a initié ce parcours, ainsi que pour mon mari qui a géré avec rigueur toutes les étapes de la collaboration avec l'association, mais également pour les soeurs qui, sur les lieux d'accueil des enfants, se sont succédées pour accompagner tous ces jeunes et enfin pour tous les responsables des parrainages et membres de l'association, remarquables par le travail de liens entretenus entre les marraines et parrains et les enfants.*

Je tiens à saluer le grand souci de l'information de l'association vers ses donateurs par le biais des bulletins réguliers, qui nous sont transmis et relatent les différentes actions menées en Inde et Centrafrique. Bravo à toute l'équipe des Rameaux Verts de « donner vie » à la belle initiative de Sylvie Monod en 1974.

Marie Garsoux, grand-mère d'Erwann

## NOUVEAU PARRAINAGE



« Lorsque mon amie Christine m'a parlé de son engagement bénévole au sein de l'association « Les Rameaux Verts » je n'étais pas prête à m'engager, certes c'est pour une très bonne cause - l'éducation des enfants - mais peut-être pas si loin.

Force est de constater que le voyage sur place en février 2023, dans le Tamil Nadu, au sud de l'Inde, m'a tout à fait convaincue du bien-fondé de l'association et de son travail. Grâce à une excellente organisation par Laurence, en charge des parrainages, j'ai eu l'occasion de me rendre compte du travail extrêmement sérieux et dévoué des soeurs de Cluny à Cuddalore, au sud de Pondichéry, qui nous ont réservé un accueil extraordinaire, d'un grand professionnalisme et d'une remarquable générosité. L'école de Sainte Marie (St Mary's school) est très bien tenue. Les enfants nous ont manifesté un accueil très chaleureux et joyeux avec des chants, des danses et surtout des séances de photos dont ils sont si friands.

Il s'est dégagé de ces deux jours passés à l'école avec les soeurs et les enfants une grande harmonie, une bienveillance à l'égard des enfants, une discipline nécessaire à une bonne éducation. Chaque parrain/marraine a pu s'entretenir individuellement avec les parents et les enfants qu'ils parrainent. Ce fut un grand moment d'émotion pour moi lorsque que j'ai rencontré Johny mon filleul (qui fréquente une école de garçons) et ses parents. La communication en tamoul n'est pas facile, mais le petit Johny a bien compris qu'il devra apprendre l'anglais ou le français. Voici comment je suis devenue marraine d'un petit indien de 9 ans. L'éducation est essentielle à l'intégration sociale. C'est pourquoi, je suis heureuse de contribuer à aider ce petit à poursuivre des études. »

Anne-Marie Fiquet

## UNE JOURNÉE AU HRC

En marge du voyage dans la région de Pondichéry organisé magistralement par Laurence Coutaye, une délégation de six membres des Rameaux Verts conduite par notre présidente Isabelle Turquin a été reçue au HRC le 10 février 2023.

Rappelons-le, le Hemerijckx Rural Centre (HRC), situé à Rawttakuppam, dans la banlieue nord de Pondichéry est un organisme de soins et de formation destiné initialement aux lépreux dont les actions se sont considérablement développées au profit des enfants comme nous avons pu le constater. En l'occurrence, Soeur Dorathi la directrice du HRC et ses collaborateurs ont organisé une journée entière de visites nous faisant découvrir l'ensemble des activités relevant de leur responsabilité.

Tout d'abord, nous avons visité un centre de formation situé dans le quartier des pêcheurs de Pondichéry procurant une adaptation préscolaire à de jeunes handicapés physiques et psychiques. Outre des classes d'alphabétisation, cet établissement comprend également une formation professionnelle de dactylographie et de bureautique, ainsi qu'une école de couture.

Ensuite, nous nous sommes déplacés à Kootroad où l'enseignement de la couture est également la mission du second site visité. Le bâtiment financé par les Rameaux Verts a été réalisé par notre partenaire l'association Coup de pouce.



Enfin, l'implantation principale du HRC à Rawttakuppam comprend plusieurs locaux dédiés aux soins de médecine générale et d'ophtalmologie, à la pharmacie, à l'hébergement des malades et à la léproserie qui accueille actuellement une quinzaine de pensionnaires. Une classe pour enfants handicapés, un atelier de prothèses médicales et un autre spécialisé dans la confection économique de chaussures, des cuisines et un réfectoire complètent le dispositif. Le HRC est également la base des équipes médicales mobiles visitant 300 villages alentour.



Une grande surprise nous attendait l'après-midi dans la campagne où les maitresses des Balwadies (classes maternelles) ont organisé un spectacle de poésie, de chant et de danse intégralement exécuté par les élèves de trois à cinq ans : une représentation chaleureuse et émouvante.



La journée s'est poursuivie à Alankuppam, au sein de la communauté Adhyan où des danses un peu plus improvisées que celles des Balwadies nous ont accueillis dans une grande gaité. Trente maisons construites en 2016 par le HRC en collaboration avec les Rameaux verts hébergent maintenant cette communauté nomade, ce qui permet la scolarisation des enfants.



Après une journée à la rencontre des soignants et des patients, des enseignants et des élèves, des responsables et du personnel du HRC, nous avons réalisé que les enfants les plus pauvres sont pris en charge avec une grande humanité pour leur permettre de poursuivre leurs études dans le système éducatif indien ou bien pour apprendre directement un métier qui assurera leur indépendance.

Le HRC est une institution qui se consacre à 80 % à l'enfance défavorisée, sans négliger pour autant les soins médicaux prodigués également aux adultes dans ses locaux ou bien lors des tournées dans les villages alentour. Nous remercions sincèrement Soeur Dorathi, tout le personnel du HRC, les formateurs, les institutrices et tous les enfants rencontrés pour leur implication dans l'organisation de cette journée qui restera gravée dans nos mémoires.

**Jean-Luc Lefebvre, Responsable Inde du Sud**

## LES RAMEAUX VERTS

*Association animée et gérée par une équipe composée exclusivement de bénévoles*

13 rue Jacques Dulud  
92200 Neuilly-sur-Seine  
01 47 45 74 41

Site internet : [www.rameauxverts.org](http://www.rameauxverts.org)

[contact@rameauxverts.org](mailto:contact@rameauxverts.org)

Retrouvez-nous désormais sur Facebook – Association les Rameaux Verts, et aidez-nous à élargir cette communauté en diffusant notre bulletin ou la référence du site des Rameaux Verts via vos réseaux pour soutenir notre action et suivre notre actualité

**Faites désormais vos dons ponctuels de cotisation ou de parrainage en ligne !**

Vous pouvez facilement accéder au paiement par carte bancaire par ce lien sécurisé ou en consultant le site Internet Rameaux Verts :

**[www.rameauxverts.org](http://www.rameauxverts.org)**  
rubrique "Faire un don"

**Vous pouvez aussi faire vos dons par virement :**

Crédit Mutuel  
FR7610278060470002647964158  
CCP 25 037 22 T Paris